

ESPAÑA... 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO... 2'25 id.
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos
 LÍNEA ATRASADA 30 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Palma de Mallorca, lunes 26 de Octubre de 1903

Año I

Notas del día

El discurso de Silvela.—Los vampiros de los Estados.—La estancia de los franceses.

No es extraño que los amigos del presidente Villaverde estén descontentos. Esperaban del jefe del partido frases y conceptos dedicados exclusivamente a animar la mayoría en pro del Gobierno. Nada de esto hizo Silvela. Se concretó a oficiar de abogado suyo, pronunciando un discurso en defensa propia, repitiendo sus pesimismo, explicando por centésima vez como se desarrolló la crisis y culpando—eso sí, porque alguien ha de tener la culpa, cargando con el muerto—al pueblo español, que no supo en una conmoción revolucionar el país a raíz de la catástrofe. ¡Siempre ha de ser el pueblo el pagano!

¿Qué le importará a Silvela, ya sin esperanza, muerto su espíritu, que vaya o no vaya adelante Villaverde? El hombre de las grandes flaquezas, de las debilidades y de los errores, quizás lo hubiera hecho por Maura, pero ¿por Villaverde? ¿Acaso no es Villaverde el eterno conjurado? Sufrirá las consecuencias de su conjura y que le aplaste la mayoría en el momento oportuno, cuando estén los presupuestos aprobados, si es que no dan al traste con el Gobierno las oposiciones antes de regularizar la situación económico-financiera para 1904.

¡Los días del gabinete Villaverde están contados!

**

Apenas se ha leído el proyecto de mejora de cambios y circulación del oro, cuando no se sabe si será aprobado, cosa muy dudosa por la enemiga que despierta, ya se han presentado en Madrid comisionados de la alta banca parisiense para ofrecer al Gobierno recursos.

Es el fenómeno que siempre se repite.

Al olor de subidas comisiones y negocios grandes surgen los agentes de Rothschild ofreciendo sus inagotables tesoros, con la esplendidez del hombre que en un siglo ha tenido el talento de hacer figurar en sus libros de contabilidad todos los Estados del mundo, como si fueran mercancías o efectos realizables.

El gran vampiro se despierta, apretándose a cargarnos en nuestra cuenta setecientos u ochocientos millones de francos oro, que el luego habilmente sabrá hacer volver a sus cajas.

La banca es la reina de los Estados, la poderosa del mundo, el poder más tiránico de los conocidos, porque no perdona nada, ni un céntimo, cobrándolo con la boca de los cañones de las potencias que mueve a su antojo, como soberano que está sobre los jefes del Estado.

¿Tendrá algo que ver la nueva subida de los francos durante estos tres días últimos con la pérdida de la ilusión de que se aprueba este proyecto?

¿No coincidió la baja con la aparición del folleto Villaverde allá a fines de Julio?

Secretos de los banqueros abriendo ó cerrando sus efectos en francos según les convenga reducir ó ampliar el negocio de las primas de franco a peseta.

**

Continúan los franceses en aguas de Baleares, quizás en espera de órdenes para aproximarse a Marruecos.

Altamente impresionados de nuestra acogida, llevan a su Nación el convencimiento de nuestras simpatías. Y bien pueden llevarse.

Nuestro pueblo ha alternado con los marinos, fraternizando con ellos por todas partes, contrastando notablemente el recibimiento espontáneo, nacido del alma, que les hiciera, con el cortés y frío que guardara con los ingleses ultimamente venidos a este puerto.

¡Son efectos de la identidad de raza, de la similitud de pensamientos, de la comunidad de afectos; ligámenes de sangre!

Los Estados podrán tratarse ceremoniosamente; los pueblos se han aproximado y hermanado.

Se vende un caballo andaluz con sus guarniciones y una galera.—Informes: San Miguel, 84.

Desde la meseta

Cuartillas para LA TARDE

Hoy me ocurre como a los que, por no haber poseído un céntimo jamás, no saben que hacer de los sugestivos mirras—léase billetes del Banco, de mil pesetas,—cuando la fortuna se les echa encima repentinamente y poco menos que les ahoga.

Tras de un verano muy largo, estéril en noticias, vino la política y volcó el cuerno de la abundancia; y en verdad digo que no sé a cual carta quedarme, ni como meter tanta cosa en unas pocas cuartillas.

La actualidad tiene cosas de loco; unas veces por mucho y otras por poco....

Así exclamo, poniéndole medias suelas a una seguidilla popular, ante el aborto en el Senado, la bomba en el Senado, la helada en el Congreso,.... que sé yo cuantos más asuntos todos vivitos y coleando y todos sugestivos—como los mirras aludidos,—incluso el viaje... vecinal de Gasset, con siete columnas de *El Imparcial*, de mayor longitud que los cinco mil y pico de kilómetros que ha ido a inaugurar «el joven ministro», que no sé por qué me huele que nos está metiendo la pata, con tanto kilometraje intervecinal; sin que niegue que a mí me está sucediendo con esto, lo que a aquel pobre paleta a quien en una posada habían aligerado de la cartera, y luego se presentó todo abrochado, con un calor que se asaban las piedras, en casa de unos próceres, porque, como el infeliz decía, «no sabe uno donde están los ladrones» y no era caso de dejarse limpiar lo poco que en el chaleco le quedaba de su capital. Y como, jóvenes y viejos, tantos ministros nos la han dado con queso, y «no sabe uno donde están los ladrones.» ¡velay!

Pero, en fin, dejemosnos de vericuetos—que se me crisa el cabello, porque me acuerdo de las veredas de ese Miramar, con el sublime precipicio debajo de los pies, y con la vida pendiente de una hojita seca de pino;—salgamos de los caminos vecinales, no sea tropecemos con algún bache administrativo, y acudamos al Senado, donde veremos a los tocólogos fusionistas sudando tinta, para luego anunciarnos que el feto no estaba en sazón y que lo de la jefatura liberal se quedó en aborto, porque ni se parió hija, ni aún el ratón de la fábula salió del embarazo en que está metida la hueste. Tampoco es este espectáculo de lo más agradable; si bien es curioso ver, que aire se dan los comadrones Romanones, Merino y Puigcerver, y entretiene oír la disputa de los familiares sobre si debe ser macho o hembra el crío, no faltando quienes, aficionados a fenómenos, preferirían saliera un hermafrodita, que diera gusto a todos. Lo más elocuente es que se empeñan en que parto ha de haber, y ahora los doctores más sesudos estudian la elección de la clase de aparato que es más conveniente emplear para que se logre la criatura.—Con permiso de la ciencia, me temo que acabarán por descuartizar a la madre, y no falta quien asegura que ya huele mal.

Lo mismo le habrá parecido al gobierno aunque el olor que ayer debió darle en las narices fué a dinamita. ¡Caray, y, qué bomba depositó Sánchez Toca a los pies de Villaverde! La cara de mal pagador que puso éste no fué todo un poema, precisamente; pero como prólogo de un drama, en que los conservadores se tirarán los chirimollos a la cabeza, no se puede pedir más. Ya D. Raimundo tiene, normal ó naturalmente, cara de mal humor y de malas pulgas; con que, añadan ustedes un espilonazo de esos que debían dar los buques de la escuadra que pintó Sánchez Toca, y se formarán idea de como estaba por fuera y andaba por dentro el «eximio hacendista.» Por suerte, no es mala tila la vanidad de ser Presidente, y esto colmará un tanto los nervios del dictador financiero.

En cambio, en el Congreso fué tal la displicencia de los diputados, que, ni para calentarse las manos, dieron dos palmadas de bienvenida al gabinete. Y como los extremos se tocan, al *ignis ardens* del Senado correspondió el frío glacial de la Cámara baja.

De forma que, por optimista que sea uno, lo menos que puede esperar, con estos cambios bruscos de temperatura, es que el gobierno sucumba, como el más vulgar madrileño, por efecto de una pulmonía, y vaya pronto a la oposición, que es «el otro barrio» de los gobiernos. Confiamos, no obstante, en que se salvará, si sigue el régimen higiénico de abrigarse con el gabán de las minorías; pues tal vez bastará que éstas empiecen a repartir leña, para que las mayorías entren en calor, que podría producir la fusión, incluso de las bombas de Sánchez Toca y otros dinamiteros, que parece acechan ocasión para colocarlas.

Por esto creo es un desatino la idea de colocar a Romero en la presidencia de la Cámara, aun prescindiendo del disgusto que pueda ocasionar a los mismos que le favorecerán con el voto, y de todo lo cual habla ayer el *Diario Universal*, en un fondo muy caliente y cuya lectura es de lo más excitante. Digo que es un desatino, porque una mayoría destrozada, como la actual, sería una piña en cuanto oyera el primer discurso de oposición de Romero.—Habló por experiencia.—Y separado del elemento fundente, pues ni liberales ni republicanos ni carlistas podrán actuar de tal, porque no hieren el amor propio, como Romero, con sus discursos, y el amor propio hace maravillas entre nosotros,.... quitado de en medio Romero, ya no es tan fácil unir a la mayoría en propia defensa.

Por supuesto, que a mí ¡plin!

C.

22-10-903.

Notas pedagógicas

Entre los artículos de que se compone la Real orden publicada sobre estudios elementales, hay uno que dice: «Las asignaturas aprobadas en los Institutos generales y técnicos para el bachillerato, serán de abono en las Escuelas Normales para la carrera de Magisterio.

A los que tengan aprobadas todas las asignaturas y ejercicios del bachillerato, podrá conferírseles el título de maestro elemental una vez que aprueben las asignaturas de Pedagogía y practiquen en la escuela agregada.» Y preguntamos nosotros: ¿Y por qué razón las asignaturas aprobadas en las Normales no han de tener validez en los Institutos? ¿No es oficial la enseñanza que se da en estas Escuelas? ¿Es que no se aprende en estos Centros? ¿No sirven sus profesores? ¿No se estudian en ambas partes gran número de asignaturas iguales? ¿A qué obedece esta anomalía?

Nadie que conozca las Escuelas Normales pondrá en duda que las asignaturas que estudian los aspirantes del Magisterio las conocen mucho mejor que los alumnos del bachillerato. En primer lugar, porque los alumnos de las Normales, en su mayoría, son hombres que han de tener por regla general más juicio y discernimiento para comprender una ciencia que los niños que asisten hoy a los Institutos; y que los aspirantes al Magisterio hacen un estudio más especial y más práctico para poder transmitir luego estos mismos conocimientos. Más lógico encontraríamos que a los estudios aprobados en las Normales se les diera validez en los Institutos; pero nunca que las asignaturas de éstos tuviesen validez en las Normales, porque les falta esa parte especial y práctica que hemos dicho, encaminada a saber comunicar estas mismas asignaturas a las cortas inteligencias de los niños. Es un absurdo dictar que el que tenga el bachillerato, con sólo aprobar la Pedagogía y hacer algunos ejercicios prácticos en la escuela agregada a la Normal, ya puede ser maestro.

Son muy distintos los conocimientos ó estudios que se hacen en el Instituto de Gramática, práctica de la lectura ó Ortología, Caligrafía, Religión y Moral, etc., de los que se cursan en las Normales, estudios que son indispensables y que no se adquieren hoy en los Institutos; y no sólo estas asignaturas, sino hasta las más generales, como la Geografía ó Historia, que al estudiarlas el aspirante a maestro ha de ir poniendo en

práctica al mismo tiempo la Pedagogía, punto capital para el maestro, a fin de conseguir, no sólo el conocimiento de la asignatura, sino el método de su enseñanza.

Por eso repetimos que es un absurdo el que a un profesor, aunque sea normal, no se le dé validez académica a ninguno de sus estudios porque los aprobó en una Escuela Normal, no obstante haber cursado tres ó cuatro años de algunas asignaturas, como sucede en la Religión y Moral, Gramática, Lectura, Caligrafía y otras, y que un rapazuelo, si tiene el bachillerato, con sólo estudiar un poco de Pedagogía ya lo tenemos hecho maestro.

Hoy al maestro de primera enseñanza se le exige muchos conocimientos para desempeñar la noble misión de educar, y aunque no es necesario que los profunde todos, se ve precisado, no obstante, a manejar una porción de asignaturas, si los niños han de sacar fruto de sus explicaciones.

A. DELGADO CASTILLA.

Del Extremo-Oriente

(Traducción de la prensa francesa)
 Cable cortado

El cable telegráfico de Jersan (Corea) y la isla japonesa de Tsau-Shinea ha sido cortado. Las comunicaciones entre estos dos puntos se hacen por medio del telégrafo sin hilos.

Movilización china

Anuncian desde el Cantón la movilización de tropas comprendidas en el territorio de Kouang-Si con objeto de hacer frente a las posibles eventualidades. Los extranjeros del interior de la provincia han sido llamados por las autoridades chinas.

Nota rusa

Dicen desde Pekin que M. Lesserd ha entregado al príncipe Tching una larga nota en la cual declara que la intervención de los japoneses en la cuestión de la Mandchuria obligará a Rusia a tomar medida decisivas.

En la dicha nota se amenaza a China con tomar represalias, si ella abraza la causa del Japón.

Estas declaraciones de Rusia han producido en Tokio honda impresión, por estar en curso las negociaciones.

Preparativos japoneses

Aunque no es probable un inmediato rompimiento de relaciones entre Rusia y el Japón, este está haciendo rápidamente grandes preparativos para hacer frente a sucesos futuros.

En una entrevista celebrada con M. Motono, ministro plenipotenciario del Japón en París ha confirmado la noticia publicada por un periódico de hallarse el Japón poseído de las mejores intenciones respecto a la tan debatida cuestión de Oriente.

M. Motono ha protestado enérgicamente de los propósitos atribuidos al Japón de querer este a todo trance una guerra de represalias y la movilización general.

¿Declaración de guerra?

El vapor japonés *Nippon-Norte*, que hace la travesía de Honoiium a Fokchanm, hará escala a la isla de Midivey, para recibir instrucciones. Su capitán cree que el consul del Japón ha recibido un despacho cifrado del gobierno participando ha estallado la guerra contra Rusia.

Servicio de vapores

Se cree en Tien-Tsin, saber que Rusia ha entablado negociaciones con una compañía de navegación en Shanghai para el establecimiento de su servicio de vapores entre Shanghai y Port-Arthur, en razón de la insuficiencia de la flote voluntaria.

LOS MEJORES SOMBREROS los encontrará el público en la nueva sombrerera de Riera y Pizá; Plaza de Cort, 11.

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía. *Colón, 40 y 44.*

PRESENCIA CACAO LIPTON. Superior a todos los chocolates conocidos. Pídanse en los principales colmados.

Comerciales y financieras

La oficina de cambio

No es completamente exacta la afirmación dada a conocer por *Le Temps* a sus lectores, acerca del establecimiento de la oficina de cambio internacional, cuya creación se propone en el proyecto de ley sobre saneamiento de la moneda.

Los fondos que se proveerá a dicha oficina para regular el cambio extranjero, además de otros que se alleguen oportunamente por el exceso de los derechos aduaneros en oro sobre las atenciones de España en el extranjero: serán 100 millones de fondo principal de la Caja y 75 que se obtendrán con la garantía de las minas de Almadén, como consta en el proyecto que el sábado publicamos

La cosecha de aceitunas

En Fermoselle (Zamora) es tan grande la cosecha de aceituna, que los labradores más ancianos no recuerdan otra igual.

Sin duda por esta razón se nota una marcada tendencia a la baja en el precio del aceite, que se vende a 55 reales el cántaro.

El comercio con Marruecos

Puerto de Rabat.—De la memoria de nuestro Consul entresacamos lo que sigue sobre movimiento de importación:

«El total de la importación durante el año de 1901 alcanzó la suma total de 4.120 mil 375 pesetas, que, comparando a lo recaudado por el mismo concepto en 1902, que importó 7.057.349 pesetas, arroja una diferencia de más en el último año de 2.936.974 pesetas.

«Las naciones que han contribuido con sus productos al aumento de la importación en 1902, son las siguientes:

	Pesetas
Importado por Inglaterra...	2.813.623
Idem por Francia...	2.530.422
Idem por Alemania...	691.084
Idem por España...	22.230
Total...	7.057.749

«Con excepción de Alemania, que ha tenido una pérdida en su importación de 1902, comparada con la de 1901, de 90.540 pesetas, las demás naciones han conseguido aumentarlas en las cantidades siguientes: Inglaterra, en 2.028.117 pesetas; Francia, en 975.712, y España, en 13.685.

«El pequeño aumento que se nota en lo importado por España, es debido al establecimiento en ésta de nuevos comerciantes españoles, los cuales están decididos a traer a este país infinidad de artículos de nuestra patria durante el presente año.

Los colmos

El del reporterismo

Un gacettillero, botarate por la gracia de Dios, llevado de la pasión del realismo y de la manía del detalle, hizo hace poco el reportaje de un crimen y llevó la minuciosidad hasta el extremo de detallar el número exacto de los insectos aplastados que se veían en las paredes de la habitación donde se perpetró el homicidio.

El director del periódico, que era persona lista, dió pasaporte al concienzudo gacettillero y una carta para el jefe de estadística de la provincia.

De los brindis

La costumbre de brindar después de comer y de enjaretar disparatados discursos a pretexto de felicitar al anfitrión, se ha convertido en una verdadera plaga universal.

Hace pocos días hubo un banquete en Palermo. Los comensales eran 412; hablaron 295. La comida, que había empezado a las dos de la tarde, terminó a las once de la noche. Uno de los oyentes, que no tenía ya la cabeza muy firme ni bien organizada, salió de la sala del festín convertido en un idiota hecho y derecho.

Ahora recorre las calles de Palermo diciendo sin darse punto de reposo: —Brindo, señores, por la salud de los reunidos.

Y no hay quien le haga callar

BILLARES MODERNOS PERFECCIONADOS.—Condiciones y precios ventajosísimos.—Dirigirse, Conquistador 44.

Convocatoria de gremios

Día 27 Octubre

- A las diez, Vendedores de muebles de lujo.
- A las diez y media, tiendas al por menor de ferreteria.
- A las once, vendedores al por mayor de cereales y harinas.
- A las 11 y media, vendedores al por menor de tejidos de sedas flecos etc.
- A las 12, droguerías al por menor.
- A las doce y media, vendedores al por mayor de arroz y legumbres.
- A las trece, Establecimientos de librería.

Día 30.

- A las diez, Tiendas al por menor de mercería ó paquetería.
- A las diez y media, vendedores al por menor de ultramarinos ó comestibles.
- A las 11, Tiendas de perfumería.
- A las once y media, vendedores al por menor de jamones y tocino fresco.
- A las doce, vendedores al por menor de curtidos.
- A las doce y media, vendedores de azulejos y baldosinas.
- A las trece, Tiendas al por menor de harinas.

Día 31

- A las diez, tiendas al por menor de comestibles.
- A las diez y media, Tabernas.
- A las once, vendedores al por menor de calzado hecho.
- A las once y media, Establecimientos para la venta de cervezas y bebidas gaseosas.
- A las doce, Paradores ó menores.
- A las doce y media, tiendas de Abacería.
- A las trece, tiendas de gorras y monteras.

Día 3 Noviembre

- A las diez, Bodegones y figones.
- A las diez y media, Carbonerías.
- A las once, cafés económicos.
- A las once y media, Casas de pupilos que paguen de 128 á 749 pesetas de alquiler anual.
- A las doce, Tablajeros.
- A las doce y media, Tabernas fuera del casco de la población.
- A las trece, Tiendas para la venta, en cantidades menores de 6 litros ó kilogramos de aceite, vinagre y jabón.

Día 4

- A las diez, Tiendas de cordeles y sogas.
- A las diez y media, Tiendas de cacharros, vajeria ordinaria y vidrio blanco.
- A las once, Vendedores de camisolines.
- A las once y media, Tiendas para la venta al por menor de frutos y hortalizas.
- A las doce, Tiendas de libros rayados.
- A las doce y media, Agentes que actúan asuntos en oficinas públicas.
- A las trece, Agentes de Aduanas.

Día 5 Noviembre

- A las diez, Comerciantes.
- A las diez y media, Comisionistas llanados de tránsito.
- A las once, Comisionistas con residencia fija.
- A las doce, Especuladores en aves de corral.
- A las doce y media, Tratantes en carnes.
- A las trece, Periódicos científicos, literarios, administrativos ó de materia especial.

Día 6

- A las diez, Abogados.
- A las diez y media, Notarios colegiados según la Ley.
- A las once, Procuradores de los Tribunales.
- A las once y media, Farmacéuticos.
- A las doce dentistas que no son médicos.
- A las doce y media, Sombreros con obrador y tienda.
- A las trece, Guarnicioneros.

Día 7

- A las diez, Plateros.
- A las diez y media, Albarderos.
- A las once, Barberos.
- A las once y media, Carpinteros.
- A las doce, Caldereros.
- A las doce y media, Constructores de carros.
- A las trece, Cuberos.

Día 9

- A las diez, Escultores.
- A las diez y media, Engastadores de piedras falsas.
- A las once, Herreros y cerrajeros.
- A las doce, Hornos de bollos y bizcochos.
- A las doce y media, Panaderos en horno de plaza fija.
- A las trece, Sastrés sin géneros.

Día 10

- A las diez, Silleros.
- A las diez y media, Torneros.
- A las once, Zapateros.

La política local

Los conservadores

Ya se puede considerar como un hecho que los conservadores de abolello no presentarán candidatos en las próximas elecciones, por falta de personal. Cuantas personas se han indicado que llevarían su representación han inmediatamente acudido á hacer renuncia del honor que se les hacia.

Si pues esta agrupación es impotente ¿que objetividad tiene en la vida política? Nos producen el efecto de aquellos que siguieron al difunto duque de Tetuán, llamados caballeros del Santo Sepulcro, sosteniendo una bandera que se fuera con Cánovas y de la cual tomara Silvela el símbolo de su fuerza. ¡Son especie de protesta vividosa de recuerdos, perdida toda ilusión y toda esperanza!

Dicese que acordarán ir al retraimiento. ¿A que retraimiento? Al ferroso por faltarles elementos.

Se retraen los que tienen personas; poder, fuerza, electores; los que carecen de esto se retiran.

Esta es la verdadera expresión, y, por lo mismo, debe darse la noticia así:

«Los elementos que acudilla don Pedro Sampol, que aquí representan la política de los señores Condes de San Simón y de Sallent, se retiran de la próxima lucha por no haber podido encontrar candidatos que quieran ir al municipio.»

Cuando esto se lea en el Continente y llegue LA TARDE á manos de los mentados Condes van á exclamar:

«A donde han llegado los conservadores de Mallorca, los que un día hicieron de su voluntad ley, que ni siquiera han podido dar con candidatos, cuando este papel secotiza en todas las esquinas?»

Creemos obrarían prudentemente estos señores conservadores en poner un letrero en la puerta de su Circulo diciendo, con permiso del propietario. *Esta casa se alquila*, pasando los trastos al vecino de enfrente como hace tiempo se les viene ordenando.

Descontemos, pues, de la estadística de los candidatos probables los cinco que asignáramos á esta moribunda agrupación.

El partido conservador de Mallorca ha muerto. Descanse en paz.

Con todo esta noche dicen que se reúnen. A fé que deseamos nos desmientan.

De Hacienda

Administración provincial

Resultado de la inspección mandada á Menorca por esta Delegación para depurar los hechos de una denuncia, de que nos hicimos eco en nuestro número del sábado, el señor Delegado de Hacienda, D. Francisco Semir ha recibido una comunicación telegráfica de la comisión inspectora manifestando que no existía defalco alguno en la caja de aquella administración Depositaria y que eran infundados los hechos denunciados.

Respecto de lo de Ibiza nos consta fundadamente que el Sr. Semir, siempre celoso del cumplimiento del deber de sus subordinados para que estas oficinas de Hacienda sigan siendo las primeras y el modelo de las de España, se apresuró inmediatamente, tan luego como supo lo que decía el correspondiente de *El Liberal* en la vecina Isla, á telegrafiar á dicho señor para que concrete y determine las faltas ó audacias de los funcionarios de la Depositaria de Ibiza con el fin de imponerles la corrección conveniente si hay fundamento.

Gustosos transmitimos estas noticias porque patentizan una vez mas el buen celo y la equidad que presiden los actos del Sr. Semir, Delegado de esta provincia.

Habiendo cesado el sábado el oficial de 2.ª clase de la Inspección provincial D. Teodoro Cerdá Oliver, ha sido sustituido por el de igual categoría D. Jaime Escalas Garau, quedando á su cargo la comprobación é investigando de los tributos en el distrito que aquel tenía asignado.

SE VENDE un piano en buen uso. Dirección: Agencia de Publicidad. Luz 21.

De Felanitx

La pesca de la lampuga.—El crimen de L' Horta.—Política.—El almendrón.—Nomenclamiento

Las barcas de nuestro puerto que se han dedicado este año á la pesca de la lampuga, retiraron hace pocos días los aparejos, dando por terminada la temporada. Esta ha resultado verdaderamente desastrosa para los pobres marineros, pues no han conseguido ninguna pesca abundante, habiendo trabajado muchos días sin resultado alguno.

—El crimen cometido la semana anterior en el predio L' Horta, continúa envuelto en el misterio. La guardia civil trabaja para descubrir á los autores de este horrible asesinato; pero hasta ahora no ha hecho más que detener á varios sujetos, que han sido puestos nuevamente en libertad por falta de pruebas para ser acusados.

—Estos últimos días ha empezado á hablarse un poco de elecciones municipales. Para tratar de este asunto han sido invitadas muchas personas á una reunión que debe tener lugar esta noche (sábado), y en la cual se piensa explicar la idea de presentar una candidatura popular apoyada por los republicanos y otros elementos monárquicos. Estos son los informes que tenemos.

—Ha mejorado algún tanto durante los últimos días de esta semana el precio del almendrón. Se paga hoy á 67'25 pesetas.

—Ha sido nombrado fiscal de la Audiencia de Barcelona el Sr. Suarez Gutierrez, que ocupaba ultimamente el cargo de Juez de Instrucción de este partido.

(De *El Felanitense*).

De Sóller

Copiamos del *Sóller*, ayer llegado, las dos notas siguientes: una política y otra comercial.

—Sin embargo de estar ya muy próximas las elecciones municipales, el cuerpo electoral permanece aquí alejado, pues los políticos no han dado todavía señales de vida. Esto hace augurar resulte poco reñida la lucha.

De todos modos, lo que deseamos nosotros es que vayan al Consistorio hombres de valer, que, juntamente con los concejales que quedarán del actual Ayuntamiento, sean capaces de llevar á cabo las importantes mejoras que el vecindario viene esperando.

—Mantiénense á igual precio que en la pasada semana las naranjas y limones que se exportan á la vecina república, ó sea á 8'75 y 12 pesetas la carga, respectivamente.

Las algarrobas se pagan á 4 pesetas el quintal, en la propiedad, y de este fruto ha cargado y está en disposición de salir para Cetta, á la consignación de D. Antonio Bernat, el laud *Virgen del Carmen*.

Nuestros corresponsales

Manacor

Atentamente invitados asistimos á noche á la Conferencia que dió el Capitán Boeri de su viaje á caballo alrededor del mundo en la Sociedad el Recreo.

De las impresiones recibidas por el capitán Boeri en sus viajes no he de hablar, pues en la que dió en Palma y publicada por los periódicos se hicieron cargo todos los lectores. Entretanto agradablemente á la concurrencia por su amenidad en la narración cosechando un buen aplauso al final.

Agradecemos á la Junta Directiva su atención.

—Ha sido destinado á la Audiencia de Barcelona por ascenso en su carrera el señor Juez de primera instancia de este partido D. Manuel Suarez.

Al par que le felicitamos sentimos su separación por la rectitud con que ha desempeñado su cargo.

23 Octubre.

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 27 Octubre

Santas Vicente y Florencio, mártir y Santa Sabina mártir.

subsede de Cuarenta Horas

Terminan en Santa Catalina de Sena en honor á Nuestra Señora del Rosario.

Por la mañana, á las seis y media, se descubrirá el Santísimo; por la tarde actos de coro y al anochecer se dirá el Santísimo Rosario, meditación y solemne reserva de S. D. M.

EL ORTOPÉDICO DE BARCELONA
D. LUIS G. TORRENT

Ha llegado ya á Palma

HERNIADOS Pronto estaréis curados

El reputado Ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent os ofrece el mas grande y maravilloso invento de la ortopedia para alivio instantáneo y curación radical de vuestros males.

No sufrirá jamás y curará radicalmente sus hernias todo el que use el notable bragero *Cnadruple Regulador Torrent*, aparato completamente nuevo, considerado como el mejor del mundo y recomendado con entusiasmo por los mas ilustres médicos con vencidos de que real y positivamente es remedio infalible para la curación de tan grave dolencia, siendo por lo tanto una verdad cierta todo cuanto aquí decimos, de que es quebrado que no se cura será porque no quiere, así pues curad vuestras hernias y el veréis libres de sufrimientos sin cuenta y de complicaciones tan graves que á veces pueden determinar la muerte.

Este aparato verdaderamente curativo, no molesta ni hace bulto quedando amoldado como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, pues siendo cierre absoluto del anillo herniario permanece siempre fijo hasta su completa curación.

La constante recomendación que de nuestros aparatos hacen los mas eminentes médicos y la infinidad de quebrados curados garantizan su eficacia.

El Especialista Torrent con el humanitario fin de que puedan curar radicalmente sus hernias, tantos y tantos quebrados como están sufriendo *estará en esta de Palma únicamente los días 25, 26 y 27 de este mes de Octubre en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.*

Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngase presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma únicamente los tres días 25, 26 y 27. Los que no acudan á visitarle tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión 13.

FERRO - QUINA
BISLERI

¿Queréis la salud??



El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

EL FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositarío esclusivo en España
ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1.

BARCELONA

PARA VESTIR BIEN Y CON ECONOMÍA
VISITAR LOS GRANDES ALMACENES

B. Gumbau é Hijos
(Tomeu de ca'ls atlots)

Jaime II-87 al 93 y Escursach-16 y 18

Grandes existencias en Lanas, Paños, Merinos, Lencería, artículos religiosos, etc.

SASTRERÍA A LA MEDIDA

Bartolomé Castell

DEPÓSITO EXCLUSIVO de los magníficos pianos extranjeros **BOISSELOT** y de los tan acreditados

ChGrier Prats y Comp.

Instrumental banda y orquesta de superiores marcas extranjeras. Novedades en música religiosa y profana de los más celebrados maestros. *Santo Domingo, 4, 6 y 8—Palma*

Para el ganado de cerda

La Sociedad «Agrícola Industrial Balear», participa al público haber puesto á la venta en los almacenes del Pont d' Inca los salvados procedentes de la molienda de los arroces, de gran provecho para la alimentación del ganado de cerda.

Precio de los 10 kilos pcesto en los almacenes del Pont d' Inca.

- 1.ª clase á 1'75 pesetas.
- 2.ª clase á 1'50 idem.
- 3.ª clase á 0'75 idem.

Las muestras de dichos salvados están á la disposición de los compradores en las oficinas de la sociedad calle del Conquistador, 7.

Pisos para alquilar

Los hay nuevos, grandes y con abundancia de agua á grifo y para lavadora: calle de la Gloria 13 y Apuntadores 56 y 58.

Además, en la misma calle de Apuntadores 52 y 54, hay un nuevo local propio para farmacia, chocolatería, tienda de víveres ó expendiería de vinos.

Informarán: Gran panadería *La Gloria*, Gloria 15 y 17 y Apuntadores 60 y 62.

Importante

Se desea adquirir un depósito de lance, para agua, de capacidad de 1000 á 2000 litros.

Informarán: Agencia Publicidad Luz 21.

OCASIÓN

Se desea vender todos los enseres y artefactos propios para la fabricación de pastas para sopa y caso de convenir también se vendería el edificio en donde están instalados.

También se venden dos carros, uno de trabajo y otro de recreo.

Informes—San Magín 110—Arrabal.

Lechería Suiza

Miñonas 21 y 23

El dueño de este establecimiento que viene mereciendo el favor del público por la pureza y frescura de la leche que expende ordenada cada tres horas, desde las cinco de la mañana á las ocho de la noche; á fin de evitar falsificaciones y engaños tan frecuentes en este artículo alimenticio: ha establecido el servicio á domicilio en botellas con tapón de porcelana que lleva el nombre de la casa.

En un lactio que pende del tapón va pegada una etiqueta con una cabra ó vaca estampada que indica la clase de leche que la botella contiene.

El dependiente de la casa, espendedor de la leche, lleva en la gorra la inscripción: «Lechería Suiza». Desconfiar de las botellas que no se reciban de manos de nuestro espendedor.

A todas horas se sirve la leche á domicilio, dando aviso á la lechería, que corregirá cualquier queja que se produzca.

El despacho estará abierto hasta las once de la noche, y se sirve en él, leche caliente y chocolate.

Crónica marítima

LOCALES

El vapor *Isleño* ayer exportó á Barcelona 560 cerdos cebados.

El *Bastiais*, importó de Argel entre su mucha carga 21 fardos de cañas bambú.

De Argel, vapor francés *Bastiais*, de 441 toneladas, 14 horas de navegación capitán Mr. Prades, con numeroso pasaje y carga general.

GENERALES

Avisos á los navegantes

Ria de Santander.—El día 1.º de Noviembre, según el estado de la mar lo permite se encenderá la valiza luminosa de Peña Horadada, situada en la roca de este nombre á la entrada del puerto de Santander.

La luz ilumina todo el horizonte y es fija roja.

La altura del foco luminoso sobre el nivel medio del mar es de siete metros, y sobre el del terreno, cuatro. El alcance geométrico de la luz, para un observador que la vea al nivel del mar será 5,5 millas. El alcance luminoso en el estado ordinario de la atmósfera estará comprendido entre siete y nueve millas próximamente.

El sistema de lámpara empleado es de los llamados de luz permanente de petróleo, que está encendida constantemente, pudiendo alcanzar su duración hasta 30 días, decreciendo su intensidad á medida que aumenta el número de días que está encendida.

La renovación de la luz se hará cada quince días, siempre que el estado del mar lo permita.

La luz estará dentro de un fanal, sobre una columna de hierro coronada en la parte superior por una galería para el servicio.

Contigua á la columna hay una caseta de hierro.

El conjunto está pintado de blanco y ocupa la parte utilizable de la roca sobre que está colocado.

PUERTO DE PALMA

Entradas día 24

De Ibiza y Valencia, vapor *Lubio*, de 405 toneladas, con 24 horas de travesía, capitán D. Jaime Estarellas, con la correspondencia pasaje y efectos.

De Barcelona pailebot *San Miguel*, de 69 toneladas, 4 días de navegación, capitán D. Gaspar Compañy, con carga general.

De Bañalbufar laud *San José*, de 19 toneladas, patrón D. Francisco Frau, con un día de navegación, y cargamento de piedra.

Día 25

De Cullera, laud *San Bernardo*, de 40 toneladas, patrón D. Matías Albertí, con 2 días de navegación y carga de arroz.

De Santanyí, laud *San Antonio*, de 19 toneladas, patrón D. Cosme Escalas, con 1 día de travesía y cargamento de sal.

De Barcelona, vapor *Cataluña*, de 662 toneladas, capitán D. Cuillermo Pujol, con 12 horas de navegación, correspondencia, 26 pasajeros y carga varia.

Salidas día 24

Para Cabrera, vaporcito de su nombre.

Para Barcelona vapor correo *Isleño*.

Para Marsella vapor francés *Bastiais*.

Para Andraitx, laud *San José*, con lastre.

Día 25

Para Ibiza, vapor *Cataluña*.

Viajeros

LOS QUE VIENEN

Entre los pasajeros llegados á bordo del vapor francés *Bastiais* procedente de Argel figuraban:

D. Pedro Juan Montaner, D. Sebastián Vives, D. Bernardo Salas, don Jerónimo Riutort, D. Margarita Oliver, D. Jerónimo Romano, D. Bernardino Mateu, D. Miguel Ganzó, doña María Pons, D. Vicente Prats, don Antonio Bennasar, D. Catalina Perelló, D. Andrés Bonet, D. Jaime Munar, D. Lorenzo Mestres, D. Jaime Valleria, D. Matías Pomar y D. Cristóbal Tur.

Entre los pasajeros llegados ayer de Barcelona, figuraban: D. Honorato Font y señora, D. Antonio Gandi, D. José Rubio, D. Antonio Martínez, D. Juan Pol, D. Jaime Roig y señora, D. José Colomar, D. Juan Esteve, D. Manuel Casanovas y D. Ramón Escardó é hija.

Esta mañana llegaron procedentes de Alicante é Ibiza, á bordo del vapor correo *Balear*, D. Ramón Alcina, D. José Rodríguez, D. Antonio Gil, D. Valentin Moraguz, D. Jerónimo de Cortada y D. Narciso Costa.

Estado del tiempo

Per esta Comandancia de Marina se han recibido los siguientes telegramas:

Sóller 35-8-30

Viento flojó del S. E., mar llana, cielo despejado.

Alcudia 25-9

Viento S. S. O. flojito, mar llana, cielo claro.

Andraitx 25-9

Cielo con celages claros, viento O, mar rizada, horizonte claro.

Ibiza 25-11-10

Barómetro 762-21, viento E. fresco, marejada del mismo, cielo acelajado.

La Escuadra francesa en Palma

El día de ayer

Durante el día de ayer fué crecido el número de tripulantes de la escuadra francesa, que saltaron á tierra y recorrieron nuestra ciudad y alrededores. Multitud de marineros de ella fuéronse á merendar á los ventorros de las afueras, acompañados por soldados españoles.

Durante la tarde, se vieron muy concurridos los cafés y cervecerías, especialmente los situados en las inmediaciones del paseo del Borne.

En el muelle

Extraordinaria fué la animación que reinó durante toda la tarde en el paseo del muelle.

El malecón, escollera y vías laterales no daban ya cabida al exceso de gente que allí acudía, ávida de admirar las potentes máquinas de destrucción, símbolo del poderío de nuestra vecina nación.

La bahía se vió constantemente surcada por crecido número de embarcaciones de todas clases, atestadas de pasajeros y eso que el estado del mar no era del todo bueno.

El vaporcito *Cabrera* llevó gran contingente en cada uno de los viajes que efectuó al rededor de la escuadra.

Una visita al buque almirante

Atentamente invitados por el Almirante de la escuadra Mr. Gourdon, el cual por mediación de don Pedro P. Valls interprete-jurado de esta provincia, puso á nuestra disposición una rápida lancha de vapor del acorazado *Bowet*, embarcamos desde la Sanidad y nos dirigimos al *Saint-Louis*, magnífico acorazado de 11.500 toneladas, é insignia de la escuadra.

Un ayudante de órdenes (Teniente de navío) de Mr. Gourdon, nos esperaba muy atento en la escalerilla de babor y empezó con suma delicadeza y minuciosidad á mostrarnos todo lo notable que encierra el buque.

Entramos enseguida en la parte de popa, sitio destinado al Almirante de la escuadra.

No pudo menos de llamarnos la atención el magnífico, artístico y espacioso Salón-Comedor *du l'Amiral*, vasta habitación en cuya mesa pueden sentarse 100 personas.

Pasamos despues al despacho y sala-recibidero, situada á lo extremo de la popa y cuyas puertas dan á la toldilla.

Aquello más bien parecía *el camerino de una diva*, que no una sola á bordo de un buque, tal es el derroche de arte que allí se observa.

En la toldilla de popa, á babor y estribor, hallanse situadas dos piezas de Artillería, de 15 centímetros, de tiro rápido, uno de los sistemas más modernos y perfeccionados que se conocen.

Visitamos despues el departamento de máquinas y dinamos, sorprendiéndonos la pulcritud y limpieza que allí existe.

Una de las cosas que también visitamos fueron las amplias galerías á cuyos costados se hallan emplazadas 8 piezas de artillería de á 24 centímetros, modelo 1901 que fabrica la casa Creuzott.

En dichas galerías se hallan situadas las habitaciones particulares de los oficiales y estado mayor, salón comedor y fumador de los mismos.

Pasamos luego á la cubierta la cual recorrimos en todas direcciones.

Casi en el centro de ella, á babor y estribor se hallan grabadas en grandes caracteres, las palabras *Honneur et Patrie*.

Entramos en el puente-torre, sitio destinado al Comandante del buque, durante los combates.

Dicha torre es blindada, con coaza de 53 centímetros de espesor. En ella hay instalados más de 400 timbres eléctricos y teléfonos, por medio de los cuales se transmiten las órdenes á otros tantos sitios del buque.

Visitamos despues la cámara de faena, (blindada como la anterior) del Almirante, desde cuyo interior dirige todos los movimientos y evoluciones de la escuadra.

Nos fijamos mucho en un esculpido en relieve de la efígie de San Luis, Rey de Francia.

Lo último que tuvimos ocasión de visitar, fué lo mas sorprendente y admirable: la torre blindada, á barbeta, giratoria, situada en la popa, y en cuyo interior se hallan emplazados dos cañones de 305 milímetros de calibre, cuyos montajes y cierres son tan perfeccionados y de tan modernísima construcción, que es como si dijéramos la última creación de la Artillería naval contemporánea. Un hombre solo puede servir la pieza, por medio de mecanismos tan ajustados, que basta solo mover una manivela para que suba la carga desde el fondo del polvorín del buque, entre en la pieza y una palanqueta coloca en el proyectil el fulminante, y luego la espoleta para efectuar el disparo.

La coraza de la torre es invulnerable, según se ha demostrado en las recientes pruebas sobre el *Suffren*, en Brest, que sufrió unas balas del *Mesina*. Mide 57 centímetros de espesor, pudiéndose cerrar la torre hermeticamente por dos planchas, correderas situadas en la base de la misma y que tiene un espesor de 12 centímetros. Recorrimos, diferentes departamentos del buque y despues de saludar al Almirante Gourdon, nos retiramos del buque, sumamente complacidos por las finisimas atenciones que se nos habian guardado, y emprendimos el regreso á bordo de la misma lancha de vapor que nos habia llevado.

La marcha

Esta tarde saldrá para Mahón la división de cruceros y torpederos de alta mar, al mando del almirante Gourdon. Permanecerá en dicho puerto tres días, zarpando luego para alta mar.

La otra división zarpará mañana martes para Ibiza, al mando del almirante Marquis, en donde estará un día saliendo luego para Pollensa.

De este último puerto zarpará para alta mar reuniéndose con la otra división.

Isla de Menorca

La causa de Ricci.—Compañía teatral

Da los periódicos últimamente recibidos de aquella isla entresacamos las siguientes noticias.

Un asistente al Consejo de guerra celebrado en Mahón contra Ricci, el anarquista que fué detenido en el momento de colocar una bomba junto al fuerte de San Felipe, ha publicado las siguientes impresiones:

«Del sumario se ha deducido y comprobado en el Consejo que Ricci confeccionó la bomba, pues así lo declara; que se encontraron en su domicilio dos folletos anarquistas ó que trataban de anarquistas, y que á los pocos momentos de ser preso manifestó que obró criminalmente por mandato de sus superiores y esto lo prueban seis declaraciones, de las que dos son presentadas por oficiales.»

«En cambio no quedan probadas las afirmaciones que hace el reo y que sirven de base principal á la defensa para pedir la libre absolución del procesado y cuyas afirmaciones son: que Ricci estaba borracho el día de autos; y que obró obligado por amenazas de muerte.»

*

*

La Compañía de ópera que ha de actuar en el Teatro Principal, durante la temporada de invierno y que presentará al público del 10 al 14 de Noviembre, está formada por el siguiente personal:

Empresario: D. Baldomero Juanes. Mtro. Director y concertador: D. Esteban Puig.

Director de escena: D. José Bugatto. Triple dramática: D.ª Laura Robert. Triple ligera: Srta. Bianchini. Mezzo soprano: Sra. Bardarió. Comprimaria: Sra. Giustirini. Primer tenor: José Arrigotti. Tenores: D. José Bugatto y D. Miguel Silva.

Tenorini: Sr. Ors. Barítonos: D. Francisco Vila y don José Parera.

Bajos: Sres. Sacardi y Olivera. Comprimarios: Sres. Canos y Calafat.

Maestro de coros: D. José Villalonga. 20 coristas de un y otro sexo y 30 profesores de orquesta.

*

Habiendo adquirido por cuenta de su Gobierno el Agente consular de Francia en Mahón por el estado ruinoso del denominado cementerio francés, terrenos en el cementerio católico es fácil tenga lugar el traslado de los restos mortuorios durante la próxima estancia de la escuadra; son estos restos procedentes de los oficiales y sol-

dados de la expedición francesa á Argelia en 1830, fallecidos en la isleta del Rely, á la sazón convertida en hospital de sangre y depósito de víveres del ejército francés.

La solemnidad revestirá gran esplendidez.

Gacetilla local

Dapeles extraviados

Desde la Intendencia Militar (Plaza del Socorro) al Parque de Artillería, (calle del Mar núm. 4), se han extraviado unos documentos oficiales, que para nada han de útiles al que los haya encontrado.

La persona que los tenga en su poder y quiera entregarlos, puede hacerlo en el mencionado Parque, en donde se le gratificará.

D. Francisco Manuel de los Herreros

Anoche, á las doce, en la finca «Son Galcerán», del término de Valldemosa, falleció el que fué Director de este Instituto, D. Francisco Manuel de los Herreros.

La noticia tan luego ha sido conocida por esta Ciudad ha impresionado profundamente por las muchas amistades de que gozaba el finado.

En esta casa, donde se le profesaba cariño especial, el duelo ha sido intenso, asociándonos al de la familia.

H Capuchinos

Un sujeto que algo alcoholizado promovía escándalo en la vía pública, fué ayer conducido al depósito de Capuchinos.

Tuvo que intervenir un individuo de la guardia municipal.

—La policía detuvo también á un muchacho presunto autor de varias raterías cometidas en esta ciudad.

Explosión de gas

En una casa de la calle del Socorro ocurrió anoche una explosión de gas, produciendo una fuerte detonación, no causando más que el consiguiente susto.

De Instrucción

Se ha concedido aumento de sueldo hasta 325 pesetas, á don Rafael Jaume maestro de la escuela pública del *Pla de na Tessa* (Marratxí).

—Por haberse declarado en María algunos casos de tifoideas, ha sido cerrada la escuela pública de dicha villa.

—Los maestros de Ibiza han cobrado sus haberes correspondientes á los meses de Julio, Agosto y Septiembre último.

Subasta

Debiendo procederse á la construcción de trajes de faena para la tropa del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1, de la clase que marca la real orden de 1.º de Junio último «C. L. número 90, se hace saber á los señores Fabricantes que deseen tomar parte en el concurso á fin de que antes del 12 de Noviembre próximo venidero, presenten tipos y precios arreglados á dicha R. O.; debiéndoseles hacer presente que el pliego de condiciones á que ha de sujetarse la contrata, estará de manifiesto en la oficina Mayoría todos los días laborables de 9 á 13.

Telegramas

El primer acto de Romero

Madrid 25-19-15

El señor Romero Robledo ha reunido al Presidente é individuos de la Comisión de presupuestos advirtiéndoles que la Ley de 1900 ordena que solo se dictamine y se pongan á discusión las cifras nuevas, que modifiquen.

La comisión, vista la disparidad de la Ley y la costumbre establecida, consultará á las minorías, encargándose los individuos que en ella las representan de verse con sus jefes respectivos.

Créese que este asunto dará mucho juego.

La intención de Romero es aprobar de prisa los presupuestos, allanando dificultades Gobierno.

Coméntase mucho el acto nuevo Presidente.

Los agitadores de Barcelona

Madrid 25-22-45

Telegrafían de la Ciudad Condal que hoy se celebró el acto de la toma de posesión de los terrenos

sobre que se ha de asentar la llamada Casa del Pueblo, cedidos por el señor Teixidó.

A ella concurrirían los diputados belgas Fournemont, Hubart, Chauviere y otros franceses.

El gobernador había prohibido toda manifestación por la heterogeneidad y división reinante entre los elementos perturbadores que se encubren con el nombre de republicanos.

Sin embargo prohibición intentaron celebrar manifestación, dándose vivas subvertivos.

Intervino la fuerza armada.

Hubo sustos, carreras, pedradas y palos.

Créese han resultado algunos heridos, que se refugiarían en sus domicilios.

Los escándalos de Barcelona.—La huelga de Bilbao.

Madrid 26-3

Barcelona.—La policía ha disuelto numerosos coros que intentaban obsequiar con una serenata á los propagandistas extranjeros sin permiso de la autoridad.

Bilbao.—La mayoría de los obreros, visto patronos concederían pagos semanalmente si volvieran trabajos, osrecense para reanudarlos si la benemérita y los miñones les protegieran contra los andaces que coaccionan y amenazan y son una exigua minoría de exaltados perturbadores.

El gobernador señor Sanchez Gomez ha llamado nuevamente á su despacho á los patronos, con quienes conferenciará hoy.

Dase por resuelta la crisis obrera.

Los obreros están desengañados de las consecuencias de la huelga que les sume en la miseria.

Los patronos pagarán conforme quieran sus trabajadores.

Cuerpo consular

Madrid 26-8-45

El señor Conde de San Bernardo tiene ya ultimado su proyecto reformando la organización del cuerpo consular, para fomento de los intereses comerciales de España.

Lo presentará inmediatamente á las Cortes.

Tiende á facilitar las exportaciones de nuestros productos interesándoles en el trabajo en favor del fomento de las relaciones mercantiles.

Un crimen y una desgracia

Madrid 26-8-50

Esta madrugada un hombre de oficio esterero entró en una casa de lenocinio de la calle de Ceres, cuestionando con las pupilas

Acalorado sacó un puñal y principió á agredirlas, dejando una muerta y otra en estado gravísimo.

De Valencia telegrafían que en el Teatro Principal, anoche fué aplastado el equilibrista Diforfo, que se presentaba al público con el riesgoso ejercicio de resistir el paso de un automóvil que le pasaba por encima del pecho.

Banco de España

PALMA

Emisión de billetes de 1.000 pesetas, fecha 1.º Enero de 1884, busto de Mendizábal

Próximo el plazo de diez años de la fecha en que el Consejo de gobierno acordó que se retirase dicha serie de la circulación, se anuncia al público que hasta el 13 de Noviembre próximo cambiarán todas las cajas del Banco los mencionados billetes, y desde esa fecha en adelante, realizarán el pago de los mismos, mediante, expediente y por cuenta del Tesoro público, en cumplimiento del art. 5.º de la ley de 13 de Mayo de 1902.—Palma 24 Octubre de 1903

El Secretario,

Jaime Triay.

Oficiales lampistas

Se necesitan con buenas referencias. Dirigirse á la Agencia Serra de Publicidad, Luz 21.

Últimas noticias

Baleares en la Gaceta

El segundo teniente, juez instructor, don Pedro Cordá Ramis llama al recluta Rafael Bonnin Fuster, de Felanitx para que comparezca en el cuartel del Carmen.

—Idem, idem, el teniente don Antonio Montis Moragues al recluta Antonio Llabres Matas, apercibiéndole se le declarará rebelde si no comparece.

—El Alcalde de Palma cita a los propietarios desconocidos de la casa calle Monjas, número 2, en virtud de un acuerdo de expropiación, para que en el plazo de 50 días se presenten en el expediente. De no hacerlo así, se seguirán los trámites del artículo 5.º de la Ley de expropiación forzosa.

El tiempo

Ha amanecido hoy con un cielo plomizo, amenazando lluvia, horizontes neblinosos y cerrados, fresco y húmedo ambiente.

A las diez y media ha descargado sobre la Ciudad un temporal de aguas que ha durado escasos diez minutos.

Subasta de escopeta

A las once del día 1.º de Noviembre próximo tendrá lugar en esta Comandancia de la Guardia Civil la venta pública subasta de las escopetas ocupadas a infractores de la Ley de caza.

Médico titular

Se halla vacante y debe proveerse por concurso la plaza de Médico titular de Ibiza, dotado con el sueldo anual de 996 pesetas.

Servicios prestados por la Guardia civil

La del puesto de Felanitx da cuenta de la detención de una mujer presunta autora de la sustracción de varias prendas de vestir.

La de Sineu participa la detención de un sujeto por hurto de conejos.

Matrículas contributivas

A efectos de reclamación se hallan expuestos al público en la Secretarías municipales de Ciudadela el reparto de la matrícula territorial e industrial para el año de 1904.

En la de Mercadal se halla expuesta la territorial.

En la de Marratxi la matrícula industrial y el padrón de carruajes de lujo.

En la de Pollensa la matrícula industrial y el presupuesto municipal ordinario para 1904.

Desgracia

Un muchacho, que ayer estaba jugando con una de las vagonetas del derribo de las murallas, fué cogido por una rueda, sufriendo una pequeña contusión en el pie derecho.

Fué trasladado a la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia, en donde el médico municipal Sr. Oliver le practicó la primera cura.

Ampliación de negocio

El dueño de la Tenda Fonda don Ramón Mateu nos participa haber firmado escritura de compra de la tienda de tejidos J. y J. Serret (antes Vila) la que ofrece al público en general y a su numerosa clientela, donde hallará un completo y variable surtido, en toda clase de tejidos y principalmente en novedades para Señora.

Sumario del Magisterio

El último número de «El Magisterio Balear» fecha 24 del actual, contiene el siguiente:

Sección doctrinal: La mujer, su misión y su educación, por A. Busquets. —La transformación de la 2.ª enseñanza, por R. Ballester. —Algo de educación cívica, por E. M. Lecea. —Atavismo feroz, por J. Marinz. —Sección Provincial: Extracto de la sesión de la J. P. celebrada el 15-X-03. —Sección de noticias: De la Provincia. —Dictados y problemas.

Recomendamos a nuestros suscriptores la lectura del adjunto prospecto de la acreditada tienda *Las Monjas*.

Sociedad de conciertos «Beethoven»

Un tercero y último éxito alcanzaron anoche los maestros Granados, Crickboom y Romagosa, con la ejecución del programa siguiente:

Primera parte

Sonata en La mayor... L. van Beethoven.

- a) Allegro.
- b) Andante.
- c) Scherzo.
- d) Finale.

Segunda parte

- a) Au soir... Schumann.
- b) Pourquoi?... id.
- c) Papillon noir... id.

(Piano)

- a) Adagio... Max Bruch.
- b) Zigeunerweisen (aires populares bohemios)... Sarasate.

(Violín)

Tercera parte

- Trio en re menor... Mendelssohn.
- a) Molto allegro ed agitato.
- b) Andante con moto/tranquillo.
- c) Scherzo, leggiero e vivace.
- d) Allegro assai apasionato.

**

Esta noche se celebra un concierto de piano por el Sr. Granados exclusivo para los señores socios. El programa es

Primera parte

- Minueto en si menor... Schubert.
- Pastoral... Scarlatti.
- Fantasia cromática y fuga... Bach.

Segunda parte

- a) Barceuse... Grieg.
- b) Papillon... id.
- c) Impromptu... Schubert.
- d) Estudio en forma de Vals... Saint Saens.

Tercera parte

- Mazurka... Chopin.
- Nocturno en si mayor... id.
- Vals en fa mayor... id.
- Gran polonesa en mi bemol... id.

Compra de una mula

Debiendo adquirir el Regimiento Infantería de Baleares núm. 1, una mula para el carro de 2.º Batallón, se hace saber a los señores tratantes de ganado por si desean vender una que reúna las condiciones reglamentarias que estarán de manifiesto en la oficina Mayoría del expresado Cuerpo.

El ortopédico Torrent

En el vapor correo de ayer, llegó de Barcelona el reputado ortopédico D. Luis G. Torrent, quien estará en ésta solamente hoy y mañana en la «Fonda del Vapor», Veri 19, donde podrán consultarle cuantas personas deseen utilizar sus servicios.

Municipales

La Comisión de Policía y Gobierno interior se ha reunido hoy a las doce, para resolver asuntos de su competencia.

—Para mañana a las 12 y media se halla convocada la Comisión de Obras para tratar asuntos de interés general.

—Durante la presente semana estará encargado del servicio de Beneficencia y Sanidad, el teniente de alcalde D. Miguel Cañellas, y del de obras y empedrados, el concejal don Francisco Martorell.

—En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se halla expuesto al público, el pliego de condiciones para contratar en primera subasta de la recaudación y aprovechamiento de arbitrios municipales, licencias para construcciones y emplazamiento de motores.

—También se hallan expuestos en la misma Secretaría, a efectos de reclamación, los pliegos de condiciones para contratar en pública subasta el suministro para los caballos de la guardia municipal, cera y alquiler de carruajes, durante el año 1904.

Militares

Destinos.—El primer teniente de Caballería D. Manuel Cortés Pujadas, ha sido destinado al regimiento de Husares de Pavia.

—El celador de fortificación de tercera clase D. Modesto Guallart Consol

de la Comisión de Mahón a la de Lérida.

—Para ocupar la anterior vacante ha sido nombrado el de igual clase don César Valera Gomez.

—El primer teniente de Carabineros, D. Antonio Cereceda Nieto ha sido destinado a la Comandancia de Mallorca.

Judiciales

Audiencia

Causa por robo

Esta mañana a las diez y media, ante la Sala primera de esta Excm. Audiencia, se ha visto en juicio oral y público y con intervención del Tribunal del Jurado, la vista de la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Creus, Pedro Juan Lliteras y Guillermo Quintana, acusados del delito de robo con violencia en la persona de don Miguel Planas.

Lleva la voz de la acusación el abogado Fiscal don Antonio Astray y defendiendo a los procesados el letrado don Antonio Font Sbert.

El hecho

Tuvo lugar una noche del verano del año 1902 al pasar don Miguel Planas, por el lienzo de muralla situado en las inmediaciones de la Portella; fué en vestido por Creus y Lliteras, los cuales le sujetaron, y tapándole la boca le robaron todo cuanto llevaba, valorado en 250 pesetas.

Exámen de los procesados

Antonio Creus y Pedro Juan Lliteras son ya *pajaros de cuenta*, pues han sido procesados y condenados por varios hurtos de dinero.

Los dos niegan que desbalijaran a dicho señor, manifestando que fué a hacerles proposiciones deshonestas y que ellos le insultaron y entonces el señor se acabó y les entregó todo cuanto llevaba.

En cuanto a Guillermo Quintana, solo tuvo dos pesetas del atraco.

Prueba testifical

D. Miguel Planas, de 48 años de edad, casado, del Comercio, relata lo que está manifestado en el hecho de autos.

Declara también un testigo aportando muy poco a lo ya conocido.

Prueba documental

Son leídas las certificaciones de conducta de los dos procesados Creus y Lliteras, y la hoja historico penal de los mismos.

Informes y resúmen

El señor Astray en brillante informe demuestra la participación directa que tuvieron los procesados en el delito y pide al Jurado dicte un veredicto de culpabilidad para los tres procesados.

La defensa, a cargo del señor Font y Sbert, en su alegato demuestra con suma habilidad que los hechos que perpetraron sus patrocinados, no constituyen delito alguno por lo cual pide para ellos un veredicto de inculpabilidad.

Hecho el resúmen por el presidente señor Fernández, y dirigidas las preguntas al Tribunal Popular, este se retira a deliberar y dictar un veredicto de inculpabilidad.

La sentencia

En vista de que el veredicto ha sido de inculpabilidad el Tribunal de Derecho, rechazando la pretensión del Fiscal Sr. Astray, que pedía la revisión de la causa por un nuevo jurado, ha dictado sentencia absolviendo libremente a los tres procesados y declarando las costas de oficio.

Señalamiento

Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia Territorial, la causa instruida por el Juzgado de Inca, contra Juan Gelabert Beltrán, por el delito estupro.

Acusarán al procesado el Fiscal D. Monseraie Garcia y el letrado don Juan Sampol, como querellante.

De la defensa del procesado está encargado el distinguido juriconsulto D. José Alcover.

El Fiscal pide para el procesado la pena de 2 meses y 1 día de arresto mayor pago de costas y accesorias e indemnización a la estuprada.

La defensa solicita la libre absolución, Hay citados tres peritos y más de 30 testigos.

Dada la clase del hecho, es muy probable que la vista se celebre a puerta cerrada.

Agencia Funeraria

de

Narciso Puig

Calle de Jovellanos, número 16
Sucursal de «Ira Auxiliar»

Calle de Jaime II, 46—Teléfono 140
(Abierto toda la noche)

Esta Agencia la más importante de Palma dispone de numeroso personal práctico y de confianza para el despacho de documentación así como demás trabajos necesarios en caso de defunción.

Esta casa dispone de *ataudes al estilo del continente* (nuevos en esta capital) y a la mallorquina, estando por lo tanto montada para poder prestar sus servicios a todas las clases sociales.

A fin de que el público no sea sorprendido en su buena fé exijase el catálogo de la casa.—Es la más económica.—Se recomienda por sí sola.

Ataúdes desde 5 a 300 pesetas

Vapores trasatlánticos de A. Folch y C.ª

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, 21. principal

Línea de las Antillas y Estados Unidos

El magnífico vapor

Miguel Gallard

Saldrá el 6 de Noviembre próximo para Canarias, Ponce, Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Manzanillo, Cárdenas, Guantánamo, San Pedro de Macoris y Nueva Orleans.

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles cabida.

Sociedad Anglo-Española

DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL

(Antes Jelius G. Neville)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 pesetas.—Domicilio: Madrid.—Mahón—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas.

Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson» —Calderas y máquinas de vapor

«Davey Paxman y Camp.»—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante.—Bernardo Estela

Palma de Mallorca

Isleña Marítima

COMPAÑÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio SEMANAL y directo

ENTRE

Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleña-Gateluña-Julio-Bellver-Balear

Salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.

Salidas de Marsella para Palma, todos los martes a mediodía.

Para informes y despacho: Oficinas de la *Isleña Marítima*.

Fábrica de Tejidos y Aprestos

de Joaquín Vidal Ros

DESPACHO: RUBÍ 8 Y ACEITE 5

Precios muy limitados al por mayor

Especialidad en telas de colchón. Cotonets y Pañuelos. Gran surtido de listados y demás tejidos.

Esta casa tiene montado a toda la perfección y economía el apresto y Blanqueo de tejidos, por lo cual se trabaja a precios muy reducidos.

Para mayor facilidad, dando aviso, se recojen y entregan los géneros a domicilio, sin aumento de precio.

Encendedores Automáticos

PARA LÁMPARAS DE GAS

Para Cafés, teatros, comercios y casas particulares

Duración un año aproximadamente.—Evita las explosiones.—Gran comodidad y economía en los manguitos.—Hace el mismo efecto que la luz eléctrica, puesto que basta abrir la llave para que quede encendida la luz.—Precio: 2'50 pesetas uno.

Lamparillas eléctricas para bolsillo

Indispensables para toda persona cuya profesión ó costumbre les hace retirarse tarde de noche.—Precio: Pesetas 7'50.

LA BALEAR, Pelaires 1

Juan Ticoulat

Profesor dentista



Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.º

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6.

Agencia Funeraria

—(DE)—

Pedro F. Llabrés

TALLER DE ATAÚDES

calle de Julio, núm. 12

Esta agencia, la más antigua de Palma, cuenta con un completo personal para todo lo referente a una defunción, tanto para vestir al cadáver como enlutar el cuarto y demás trabajos inherentes, en el sentido caso de perder a algún ser querido.

Promptitud y economía.

Grandes talleres

movidos a vapor

— DE —

CAJAS PARA COCHES

DE

Vicente Mas y C.ª

Fábrica, 18—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18—Arrabal